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В России начата реализация первого этапа Концепции государственной се-
мейной политики. В среду премьер-министр Дмитрий Медведев подписал одо-
бренный правительством план мероприятий на 2015-2018 годы.

Документ подразумевает осуществление 65 различных мероприятий по реа-
лизации основных задач государственной семейной политики. В частности: по 
развитию системы господдержки семей, в том числе при рождении и воспита-
нии детей.

Планируется усовершенствовать механизмы использования средств мате-
ринского капитала и системы налоговых вычетов для семей с детьми, разра-
ботать подходы для создания единой системы учета малообеспеченных семей, 
сообщается на официальном сайте правительства.

17.04.2015 г. – + 17, малооблачно
18.04.2015 г. – + 18, облачно, с прояснениями
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Сельское хозяйство

Приветствуя гостей, Гла-
ва республики отметил важ-
ность реализации Согла-
шения между Ингушетией 
и ОАО «Курорты Северного 
Кавказа» и поблагодарил их 
за визит. Юнус-Бек Евкуров 
рассказал об участии Пра-
вительства республики и 
основного инвестора ООО 
«Группа Акрополь» в разви-
тии туризма. 

Речь шла о коммуника-
циях, строительстве бассей-
нов, канатной дороге, горно-
лыжной трассе, различных 
игровых, развлекательных 
и спортивных сооружениях. 
Также, по мнению руково-
дителя региона, с каждым 
годом повышается интерес 
к горной Ингушетии, благо-
даря культурно-массовым и 
спортивным, зрелищным ме-
роприятиям, таким, как «Бит-
ва в горах», велофестиваль 
и авторалли. Юнус-Бек Ев-
куров выразил уверенность в 
том, что полная реализация 
проекта станет отправной 
точкой перехода экономики 
республики на качественно 
новый уровень развития и 
позволит значительно повы-
сить бюджетную обеспечен-
ность региона и благососто-
яния населения. Напомнил 
гостям Глава и о равнинных 
памятниках, достопримеча-
тельностях, посещение ко-
торых оставляет у туристов 
массу приятных впечатле-
ний.

Часть делегации КСК 
была в республике впервые, 
и для этих людей рабочая 
поездка в горную Ингушетию 
стала во многом ещё и озна-
комительной. Своими впе-
чатлениями об увиденном 
на совещании поделился 
Генеральный директор ОАО 
«Курорты Северного Кавка-
за» Олег Горчев. Он выра-
зил руководству республики 
благодарность за развитие 
туризма в регионе и отметил, 
что в Ингушетии он впервые. 
«Я поражён вашими памят-
никами, здесь потрясающая 

природа и очень приятные 
люди», - сказал он. По сло-
вам Олега Горчева, задача 
КСК – строить и развивать 
курорты. При этом акцент 
делается на горнолыжные 
курорты. Он отметил, что в 
последние годы курорты Се-
верного Кавказа пользуются 
всё большей популярностью 
и, соответственно, якорные 
инвесторы постоянно рабо-
тают над улучшением ока-
зания услуг и материально-
технической базы. «Туризм 
– это локомотив экономики, 
так как в нём задействова-
ны практически все сферы: 

АПК, обслуживание, транс-
портная логистика, гостинич-
ный бизнес и многое другое. 
Европейские курорты строи-
лись 50-60 лет, у нас столько 
времени нет, и мы должны 
справиться с этими задачами 
за небольшой срок», - под-
черкнул руководитель ОАО 
«Курорты Северного Кавка-
за». Заместитель директора 
Департамента инжиниринга 
и развития инфраструктуры 
ОАО «КСК» Владимир На-
ханьков доложил на совеща-
нии о деятельности рабочей 
группы, о предстоящей со-
вместной работе и предста-

вил специалистов подряд-
ных организаций, которые 
займутся проектированием. 
По словам В.Наханькова, 
возможности курорта «Арм-
хи» планируется довести до 
обслуживания 3500 человек, 
увеличения горнолыжных 
трасс и канатных дорог на 11 
км.

По итогам совещания 
Глава республики дал ряд 
поручений и назначил вице-
премьера Мадину Гойгову 
руководителем рабочей груп-
пы от Республики Ингушетия.

Юнус-Бек Евкуров поздравил 
с 70-летним юбилеем известного поэта 

республики Гирихана Гагиева
14.04.2015 г. Глава Ингушетии поздравил с 70 – летием народного ингушского по-

эта, члена Союза журналистов РФ Гирихана Гагиева.

«Вы являетесь человеком, 
обладающим ярким и много-
гранным талантом. Ваши про-
изведения знакомы не только 
в республике, но и далеко за 
её пределами. Поздравляю 
Вас с Днем рождения, желаю 
здоровья, благополучия и 
творческих успехов», - отме-
тил руководитель региона.

Г.Гагиев высказал слова 
признательности Главе реги-
она за тёплый приём и высо-
кую оценку его творческой де-
ятельности. Он также сказал, 
что на сегодняшний день уже 
готовы к изданию три автор-

ские книги - стихи и сказки для 
детей на родном языке, сбор-
ник стихотворений на родном 
языке и книга – переводы сти-
хов русских и зарубежных по-
этов на родной язык.

В завершение встречи 
Юнус-Бек Евкуров вручил 
юбиляру приветственный 
адрес и памятный подарок.

Напомним, что Гирихан 
Аюбович Гагиев родился 14 
апреля 1945 года в г. Астане. 
Окончил начальную школу. В 
1957 году с семьей переехал в 
Назрань. В 1964 году окончил 

среднюю школу №1. Работал 
в редакции районной газеты 
«Путь Ленина», в 1970-71 гг. 
— в Гостелерадио ЧИАССР 
(г.Грозный). Окончил заочно 
Чечено-Ингушский универ-
ситет, Высшие литературные 
курсы при Союзе писателей 
СССР в Москве. С 1976 года 
— член Союза писателей 
СССР. Является членом Со-
юза журналистов РФ. За 50 
лет творческой деятельности 
Гирихан Гагиев издал 27 поэ-
тических сборников на ингуш-
ском и русском языках.

Ингушетия 
и ОАО «Курорты 

Северного Кавказа» 
будут совместно 

развивать курорты 
«Армхи» и «Цори»

На территории горнолыжного курорта «Армхи» 
Глава республики обсудил с уважаемыми гостями во-
просы реализации Соглашения о создании в Джейрах-
ском и Сунженском районах туристско-рекреацион-
ной особой экономической зоны. Совещание прошло 
с участием представителей всех заинтересованных 
министерств, ведомств и служб. Участники встречи 
детально обсудили перспективы развития ОЭЗ, всесе-
зонного курорта «Армхи» и планировку его террито-
рий.

Подготовка
к пожароопасному сезону 

2015 года
Заместитель Предсе-

дателя Правительства 
Российской Федерации 
Александр Хлопонин про-
вёл 14. 04. 2015 г. селек-
торное совещание по во-
просу "О ходе работ по 
подготовке и проведению 
пожароопасного сезона 
2015 года в лесах России". 
В видеоконференции при-
няли участие Глава респу-
блики Юнус-Бек Евкуров, 
вице-премьер Асхап Гой-
гов, председатель Коми-
тета по лесному хозяй-
ству Ингушетии Руслан 
Гулиев. В начале совеща-
ния А. Хлопонин сообщил, 

что в результате пожа-
ров в Хакасии сгорело бо-
лее 1400 домов, 14 тыс. га 
леса, количество постра-
давших достигло 400 чело-
век, госпитализировано 7 и 
погибло 23 чел.

14 апреля в Хакасии объ-
явлено днём траура. Память 
погибших в результате при-
родных пожаров участники 
совещания почтили минутой 
молчания. Вице-премьер РФ 
отметил, что чрезвычайная 
ситуация, которая сложилась 
в Республике Хакасия, нахо-
дится на контроле у Президен-
та РФ Владимира Владимиро-

вича Путина и Председателя 
Правительства Дмитрия Ана-
тольевича Медведева. Он вы-
разил готовность федераль-
ного правительства оказать 
дополнительную помощь ре-
гиональным властям Хакасии 
в решении возникающих про-
блем в пожаротушении.

В ходе видеоконферен-
ции в адрес республиканских 
властей прозвучали поруче-
ния принять соответствующие 
меры по подготовке и прове-
дению пожароопасного сезо-
на 2015 года в лесах.

Открытие пяти объектов 
приурочат в Ингушетии

ко Дню республики
Открытие пяти объектов 

в Ингушетии планируется 
приурочить ко Дню образо-
вания республики. Среди них 
комбинат детского питания в 
с.п.Али-Юрт, поликлиника на 
300 посещений в м.о. Альти-
ево, центр культурного раз-
вития в г. Магасе и первый 
восемнадцатиэтажный дом, 
построенный по программе 
«Доступное жилье». Об этом 
стало известно в ходе рабо-
чей встречи Юнус-Бека Евку-
рова с первым заместителем 
премьер-министра правитель-
ства Хасаном Чахкиевым, ру-
ководителем Дирекции ФЦП 

«СЭР РИ на 2010-2016 годы» 
М. Бековым, руководите-
лем Минстроя М.Буружевым 
и помощником-советником 
М.Арапхановым.

По словам М.Бекова, ра-
боты на стройплощадках ве-
дутся усиленными темпами, 
а техническое оснащение 
на некоторых объектах за-
вершится к концу апреля. 
Глава региона поручил вице-
премьеру Х.Чахкиеву в бли-
жайшее время представить 
кандидатуру на должность 
директора комбината по про-
изводству детского питания. 

По мнению Юнус-Бека Ев-
курова, будущий руководи-
тель должен быть не только 
высококвалифицированным 
специалистом, но и обладать 
хорошими организаторскими 
способностями. Первую про-
дукцию комбината планируют 
выпустить в начале мая теку-
щего года. Глава Ингушетии 
призвал участников встречи 
тщательно контролировать 
сроки сдачи объектов, при 
этом он подчеркнул, что ка-
чество строительных работ 
должно соответствовать всем 
установленным нормам.

Улучшить качество 
оказания медицинской 

помощи
В Правительстве Ингуше-

тии под руководством врио 
первого заместителя Пред-
седателя Правительства Ма-
рем Арапхановой проведено 
совещание с участием пред-
ставителей федеральных ор-
ганов власти в сфере здраво-
охранения и главных врачей 
медицинских организаций ре-
спублики.

На совещании обсудили 
комплекс мер, направленных 
на устранение нарушений, 
выявленных в результате вы-
ездной плановой проверки 
Федеральной службы по над-
зору в сфере здравоохране-
ния в феврале 2015 г.

Кроме того, участники со-
вещания рассмотрели вопро-
сы по улучшению качества 
оказания медицинской по-

мощи населению республики 
и усилению контроля за дея-
тельностью подведомствен-
ного учреждения со стороны 
главных врачей.

Марем Арапханова отме-
тила, что сегодня в арсена-
ле медицинских работников 

имеется все необходимое: 
высокотехнологичное обо-
рудование, лабораторная 
диагностика, а также знание 
и опыт, которые необходимо 
направить на улучшение здо-
ровья населения республики.

«Русское поле» ингуша
Уже два года как в сельском поселении Кантышево функционирует ООО «Русское 

поле» - животноводческое индивидуальное хозяйство. Его основал Гелани Бисулта-
нович Зарецкий, коренной житель этого села. 

Он, как отметил главный специалист от-
дела животноводства Минсельхоза Мовлат-
гирей Долгиев, инвестор, предприниматель 
малой формы бизнеса, работает умело и  
целенаправленно.  За небольшой период им 
достигнуты хорошие показатели в животно-
водстве.  К примеру, в 2014 году от каждой из 
173 коров в хозяйстве надоено свыше 3000 кг 
молока, а среднесуточные привесы КРС со-
ставили свыше 700 граммов на голову. От 100 
коров в прошлом году получены 80 телят.

Вся живность «Русского поля» составляет 
в данный момент 368 голов, в том числе мо-
лодняк, содержащийся  на ферме для расши-
рения дойного стада. И это еще не все, чем 
владеет Гелани  Зарецкий, у него еще 125 
голов лошадей. Одним  словом, молодой че-
ловек, можно смело сказать, предприимчивый 
и умелый фермер, работающий на конечный 
результат. А это – молоко, молочные продук-
ты,   мясо, мясные продукты в полном ассор-
тименте.

Эта продукция, по утверждению Мовлат-
гирея Долгиева, будет качественной, экологи-

чески  чистой,  доступной для населения. А 
это как раз необходимо для решения задач 
импортозамещения. Для   таких предприни-
мателей, желающих вложить инвестиции  в 
сельское хозяйство нашего региона, особенно 
по линии развития животноводства и перера-
ботки сельхозпродукции,  созданы все необхо-
димые условия.

Отметим, что идя навстречу фермеру - 
предпринимателю Гелани Зарецкому, руко-
водство республики выделило ООО «Русское 
поле» с.п. Кантышево 300 гектаров земли, ле-
жащей вдоль шоссе Назрань - Малгобек.

На всей этой площади,  по словам М. Дол-
гиева, уже посеяны ранние культуры – овес,  
ячмень, на днях приступят к севу кукурузы, 
однолетних и многолетних трав, для создания 
надежной кормовой базы «Русскому полю».

Остается надеяться, что примеру Гелани 
Зарецкого последуют и другие инвесторы, же-
лающие вложить свои средства  в развитие 
животноводства республики.

Ш. БАТАРБЕКОВ

ПолитикаГлава Ингушетии 
поздравил жителей 

столицы 
с Днем города Магас
Дорогие жители Республики Ингушетия! Дорогие жите-

ли города Магас! Сердечно поздравляю вас с Днем города! 
Сегодня мы празднуем День города Магас - это праздник 
для всех жителей Республики Ингушетия: тех, кто соз-
давал город и тех, кому продолжать нести ответствен-
ность за его будущее.

Столица Ингушетии Магас – город одновременно древ-
ний и юный, он появился на карте более семи веков назад, 
а статус столицы получил совсем недавно. В этом уни-
кальном сочетании прошлого и настоящего кроется его 
главная особенность. Сегодня Магас приобрел свой, само-
бытный облик, построены дороги, жилищные комплексы, 
социальные, культурные и спортивные объекты.

Уверен, что Магаса - город Солнца - ждет замечатель-
ное будущее. У нас масштабные задачи и большие перспек-
тивы развития всех сфер городского хозяйства, реализа-
ции приоритетных национальных проектов, обеспечения 
благополучия жителей города.

В этот праздничный день желаю всем жителям нашей 
столицы крепкого здоровья, семейного счастья, благополу-
чия и успехов во всех делах и начинаниях. С Днем рождения, 
Магас!

Глава Республики Ингушетия Ю.Б. Евкуров

Очистка местности 
от взрывоопасных 

предметов 
В Магасе Глава республики Юнус-Бек Евкуров провел со-

вещание по вопросам разминирования территорий Сунжен-
ского и Джейрахского районов Ингушетии с участием генерал-
лейтенанта Юрия Ставицкого, генерал-майора Константина 
Смешко, старшего оперативной группы по разминированию 
полковника Сергея Борисова. Юнус-Бек Евкуров отметил 
работу саперов в труднодоступных местах, добавив, что все 
мероприятия должны проводиться в тесном взаимодействии 
с органами исполнительной власти республики.

Заместитель начальника инженерных войск ЮВО Сергей 
Борисов сообщил, что в этом году планируется очистить от 
мин и снарядов еще 150 га, а также подготовить колонный 
путь протяженностью 8 км. Для этого задействованы военные 
саперы и специальная техника. За три года на 560,1 га уже 
выполнены все работы и переданы представителям местного 
самоуправления. Разминирование осуществляет специаль-
ное подразделение учебного центра инженерных войск.

Особое внимание Глава Ингушетии уделил очистке от 
взрывоопасных предметов территории историко-архитектур-
ного значения. «Все найденные вами предметы могут иметь 
большую ценность для наших ученых, потому важно, чтобы 
инженерный батальон сотрудничал с работниками археоло-
гического центра республики», - заключил Юнус-Бек Евкуров.
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Их имена на плитах Мемориала

9 и 10 апреля в столи-
це Чеченской Республики 
– городе Грозном состо-
ялся семинар-совещание 
на тему: «О задачах изби-
рательных комиссий по 
подготовке и проведению 
выборов в органы госу-
дарственной власти субъ-
ектов Российской Федера-

ции и в органы местного 
самоуправления в единый 
день голосования 13 сен-
тября 2015 года».  

В организованном Цен-
тральной избирательной ко-
миссией Российской Феде-
рации семинаре-совещании 
участвовали председатели 

избирательных комиссий 
субъектов Российской Феде-
рации, входящих в Южный, 
Северо-Кавказский и Крым-
ский федеральные округа, 
руководители территориаль-
ных органов федеральных 
органов исполнительной 
власти, органов государ-
ственной власти субъектов 
Российской Федерации, 
представители политических 
партий, общественных ор-
ганизаций и средств массо-
вой информации, сообщает 
пресс-служба Избиратель-
ной комиссии Республики 
Ингушетия.

В мероприятии принимал 
участие председатель Из-
бирательной комиссии Ре-
спублики Ингушетия Мусса 
Евлоев. 

Открыл совещание пред-
седатель Центральной Изби-
рательной комиссии Россий-
ской Федерации Владимир 
Евгеньевич Чуров.

В ходе пленарного засе-
дания председатели Избира-
тельных комиссий субъектов 
Российской Федерации де-
лились опытом своей работы 
с коллегами. Так, председа-
тель Избирательной комис-
сии Республики Ингушетия 
Мусса Евлоев выступил с ин-
формацией о предстоящих в 
Ингушетии муниципальных 
выборах, рассказал о работе 
организаторов выборов по 
подготовке к предстоящим в 
единый день голосования 13 
сентября 2015 г. выборам, 
поделился опытом органи-
зации работы по созданию 
необходимых условий для 
реализации избирателями 
своих прав. 

В своем выступлении 
он также представил свои 
предложения по отдельным 
вопросам развития избира-
тельной системы.

Предоставление земель-
ных участков стало довольно 
трудной проблемой, ввиду их 
широкого распределения в 
предыдущие годы. Поэтому 
городские власти, наряду с 
предоставлением земель-
ных участков, организовали 
строительство многоэтажных 
жилых домов. Здесь осу-
ществляется комплексный 
подход, что является пра-
вильным ориентиром для ре-
шения жилищной проблемы.

Сейчас в Назрани идет 
строительство жилого ком-
плекса «Орион», на ме-
сте разобранного здания 
Погрануправления по РИ. 
Строительство ведется как 
по линии ФЦП, так и за счет 
привлечения республикан-
ских, муниципальных и част-
ных средств, включая и из 
других регионов.

Жилые дома строятся и 
в новых микрорайонах го-
рода. Так, в 105-м массиве 
возводится многоквартирный 
дом, предназначенный для 
жильцов аварийных домов 
и молодых семей. Скоро вы-
сотки появятся и на окраинах 
Назрани.

Комплексный подход  
упускает одну особенность, 
учёт которой может ускорить 
решение жилищной пробле-
мы в Назрани.

У многих горожан есть 
средства на покупку или 
строительство жилья, но нет 
земельных участков и стоят 
они в списке очередников на 
получение жилья уже мно-
го лет. Эти средства можно 
использовать для финанси-
рования жилищного строи-
тельства. Ведь в советские 
времена существовало коо-

перативное жилье, постро-
енное как за счет будущего 
владельца, так и проданное 
ему после завершения стро-
ительства. От этого выигры-
вали и государство, и граж-
дане. В организации такого 
(кооперативного) строитель-
ства городские власти могут 
выступить инициаторами, 
то есть выделить земли под 
многоквартирные жилые 
дома, собрать деньги с бу-
дущих покупателей квартир, 
найти подрядчиков и органи-
зовать работу «под ключ».

Люди не доверяют част-
ным подрядчикам, но  до-
веряют городской власти, 
которая может организовать 
подобную работу, имея в 
своем распоряжении зем-
лю, коммунальную службу, 
энергоносители и все город-
ское хозяйство. У городских 
чиновников гражданин в лю-
бое время может спросить 
о сроках, качестве и другом, 
за которое он заранее упла-
тил деньги. В общем, нужен 
контакт городской админи-
страции, подрядчиков и поку-
пателя для разрешения жи-

лищной проблемы. По этой 
схеме можно решить финан-
совые, технические,  юриди-
ческие и иные вопросы. Это 
будет выгодно и удобно для  
всех.

Я посетил строительство 
комплекса «Орион», чтобы  
выяснить условия приоб-
ретения здесь жилья. Это 
9-этажное здание, где будут 
2-3-комнатные квартиры. 
Комплекс будет автономным, 
то есть на первом (полупод-
вальном) этаже будут – пе-
карня, магазины, медучреж-
дение, парикмахерская, во 
дворе – детская площадка, 
подземный гараж, специаль-
ная двухэтажная пристройка 
для торжественных и рели-
гиозных мероприятий. Всего 
232 квартиры. Для удобства 
комплекс обеспечен лиф-
тами. Стоимость кв. метра 
жилой площади составляет 
35 тыс. рублей. Так, двух-
комнатная квартира площа-
дью 70 кв. м потянет на 2,5 
млн рублей, а трехкомнатная 
– более 3 млн рублей. Ком-
плекс строит строительная 
фирма «Нептун» из Санкт-

Петербурга, которая заре-
комендовала себя в других 
регионах с хорошей стороны. 
Строительство планируется 
завершить в конце 2016 г.

Гражданин, который хо-
чет здесь приобрести кварти-
ру, должен сразу внести 30% 
стоимости, остальную сумму 
погасить до конца 2016 г., то 
есть к моменту окончания 
строительства. Деньги по-
ступают в кассу фирмы «Не-
птун» и только после этого 
он получает квартиру. В этом 
процессе городские власти 
могут сыграть существенную 
роль. Например, выкупить 
эти квартиры у строительной 
фирмы, затем продавать их 
наиболее остронуждающим-
ся семьям, причем по более 
низкой стоимости и длитель-
ной рассрочкой. Ведь не каж-
дому под силу до конца 2016 
г. заплатить сумму 2,5 – 3 
млн рублей. В общем, в этом 
процессе купли-продажи жи-
лья необходимо активное 
участие городской админи-
страции.

В заключение необходи-
мо отметить, что в процессе 
решения жилищной про-
блемы обязательно долж-
ны участвовать местные 
администрации (иметь ре-
шающее слово), строитель-
ные организации (нести от-
ветственность не только за 
строительство, но и эксплу-
атацию в последующем) и 
сами будущие жильцы.  Раз-
брод  и разноголосица здесь 
невозможны и опасны. Чем 
быстрее они поймут это, тем 
удобнее будет для всех.

Я. ХАДЗИЕВ

Комплексный 
подход

В Назрани остро стоит проблема жилищного 
обеспечения граждан, особенно это касается моло-
дых семей. На очередном приеме граждан в мэрии,  
который вел первый заместитель Главы админи-
страции Р. Чориев, одними из основных вопросов 
были: предоставление земельных участков, улуч-
шение жилищных условий и предоставление мате-
риальной помощи.

Семинар-совещание ЦИК России

Справедливо говорят, 
что человек жив и после 
смерти, пока его помнят 
в народе. В этом лишний 
раз убеждает жизнь Хан-
гирея Маевича Кодзоева, 
чьи добрые дела до сих 
пор помнят в его родном 
селе Кантышево, но не 
только там, хотя его са-
мого не стало в теперь 
уже далеком 1968 году.

Х.М. Кодзоев родился в 
1913 году - в канун Первой 
мировой войны, которая, как 
известно, началась в 1914 
году. Потом в России случи-
лась революция, за которой 
последовала Гражданская 
война. Будучи ребенком, он, 
естественно, не понимал 
всего происходящего, но 
свой отпечаток это тяжелое 
время на его характере, ко-
нечно же, оставило.

Легенды о Х. Кодзоеве, 
основанные на реальных 
фактах, до сих пор живы сре-
ди жителей селения Канты-
шево. Вот одна из них.

После депортации 1944 
года Хангирей жил в селении 
Челкар тогдашней Акмолин-
ской области Казахстана. 
Первое время работал столя-
ром, конюхом в местном со-
вхозе. И, видимо, зарекомен-
довал себя исполнительным 
и надежным работником, 
коли директор совхоза Ка-
зимбеков решился доверить 
спецпереселенцу и «врагу» 
народа свою жизнь, повысив 
его до своего личного куче-
ра. Однажды вышел из строя 
агрегат, вырабатывавший 
электроэнергию для совхоз-
ных нужд, и главный инже-
нер хозяйства доложил прие-
хавшему на место директору, 
что ремонту он не подлежит, 
поскольку давно выработал 
свой срок службы и ресурс. 
Огорченный Казимбеков бес-
помощно оглядывался по 
сторонам – это рушило все 
планы и надежды. Хангирей 
между тем внимательно ос-
матривал агрегат и задавал 
вопросы главному инженеру. 
Тот, огорченный не меньше 
директора, отмахивался от 
кучера, как от назойливой 
мухи. И тут, Х. Кодзоев вы-
дал: «Ремонту подлежит и 
будет вырабатывать ток». 
Разгорелась дискуссия, в 
ходе которой Хангирей ска-
зал: «Дайте мне толкового 
помощника и через два ме-
сяца агрегат заработает». Он 
заработал на 18-й день.

Только после этого Ка-
зимбеков узнал, что у него 
не простой личный кучер, а 

человек, имеющий за свои-
ми плечами и образование, 
и опыт работы с техникой. 
Дело в том, что Х. Кодзоев 
успел до депортации окон-
чить инженерно-механиче-
ский факультет Ингушского 
педтехникума во Владикав-
казе и работал начальни-
ком механического цеха на 
Базоркинском консервном 
заводе. И когда в 1942 году 
к Ингушетии стала прибли-
жаться линия фронта, завод 
решено было эвакуировать. 
Вся работа по демонтажу 
оборудования выполнялась 
под руководством Х. Кодзое-
ва. А когда в 1943 году завод 
восстанавливался, то мон-
таж оборудования произво-
дился опять же под руковод-
ством того же Х. Кодзоева. 
Все это отражено в архивных 
документах. Так, в приказе 
по Базоркинскому консерв-
ному заводу (№373 от 2.09. 
1942г.) отмечается успеш-
ное выполнение работ по 
демонтажу оборудования и 
объявляется благодарность 
Х.Кодзоеву и всем, кто под 
его руководством выполнял 
эту работу. А вот ударная 
работа Х.Кодзоева по вос-
становлению завода после 
возвращения из эвакуации 
была отмечена приказом 
Наркомата пищевой про-
мышленности СССР (№743 
от 26.11. 1943 г.) - он был на-
гражден знаком «Отличник 
социалистического соревно-
вания НК ПП СССР». В пись-
ме на имя Х. Кодзоева со-

общалось: «Ваша 
отличная работа 
способствует уве-
личению выпуска 
продукции для 
населения и геро-
ической Красной 
армии, борющей-
ся за свободу и 
независимость на-
шей Родины».

Но вернемся 
к Казимбекову. 
Несказанно об-
радовавшись по-
сле того, как за-
работал агрегат, 
он стал расспра-
шивать Хангирея 
о его прошлом, а 
потом и сделал 
запросы по ме-
сту его учебы и 
работы. Получив 
положительные 
ответы, тут же на-
значил его глав-
ным инженером 
совхоза. В этой 
должности он про-

работал до 1954 
года.

Но челкарцам Хангирей 
запомнился не только как от-
личный инженер, но и как до-
брый, отзывчивый человек. 
Большой резонанс у одно-
сельчан вызвал случай, про-
изошедший в начале 1945 
года, когда он еще не был 
главным инженером совхо-
за. Жила в Челкаре одинокая 
пожилая женщина. Двое ее 
сыновей были на фронте, а 
других родственников у нее 
не было. И вдруг она умира-
ет, а хоронить некому. Узнав 
об этом, Х.Кодзоев организо-
вал с помощью соседей по-
хороны по всем канонам пра-
вославия. Через несколько 
месяцев вернулись с фронта 
ее сыновья и, узнав у сосе-
дей, что и как было, пришли к 
Хангирею выразить горячую 
признательность. Они гово-
рили, что горечь от кончины 
матери была бы для них во 
много крат большей, если бы 
она не была достойным об-
разом похоронена.

В 1954 году Х.Кодзоеву 
удается из Челкара пере-
браться в столицу Киргизии 
Фрунзе. К тому времени у 
него было четыре сына и 
одна дочь. И тут он узнает, 
что в местном детском доме 
есть несколько детей-чечен-
цев, которым по возрасту 
предстоит его покинуть, но 
им просто некуда податься, 
так как все их близкие умер-
ли от холода и болезней. Так, 
вдобавок к его собственным 
детям в его доме появились 
приемные братья Магома-

довы – Висамутдин и Хиса-
мутдин и их сестра Куржан, 
родом из Хасавюртовского 
района, и Бану Устарханов, 
родившийся в Гудермесе. 
Свою задачу Хангирей видел 
в том, чтобы помочь им опре-
делиться в жизни, а главное, 
женить и выдать замуж, что-
бы у каждого из них был свой 
очаг и стимул к жизни. Этот 
благородный и бескорыст-
ный человек сделал все как 
задумал. И только убедив-
шись, что у всех его прием-
ных детей жизнь наладилась 
и все у них хорошо, Хангирей 
в 1957 году вернулся в род-
ное село Кантышево, где ему 
была предложена должность 
главного инженера совхоза, 
на которой он бессменно 
работал до дня своей смер-
ти. Будучи инженером, он 
принял деятельное участие 
в газификации селений Кан-
тышево и Долаково и орга-
низовал работу по прокладке 
в них водопровода. Такой уж 
характер был у этого чело-
века – отдавать всего себя 
общему делу. Отрадно, что 
труд и общественные дела 
Хангирея Маевича были 
высоко оценены. Ему было 
присвоено звание «Заслу-
женный механизатор сель-
ского хозяйства ЧИАССР», а 
Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 23. 06. 
1966 г. он был награжден 
орденом «Знак Почета».

 Казалось, впереди у него 
долгая и успешная жизнь, 
но случилось неожиданное. 
Во время осеннего холод-
ного ливнего дождя, за се-
лом опрокинулась грузовая 
машина с детьми. Спасая 
их, Хангирей Маевич не-
сколько часов провел под 
дождем и, никогда до этого 
не болевший, получил вос-
паление легких, от которого 
не оправился. 17 марта 1968 
года его не стало. Как рас-
сказывают очевидцы, в день 
его похорон известный рели-
гиозный авторитет и одно-
сельчанин умершего Хьасан-
молл Зурабов сказал: «Со 
дня основания Кантышево 
ни один человек не сделал 
для его жителей столько, 
сколько Хангирей. Я прошу 
вас, люди, - это вам мое за-
вещание (васкет) – в каждую 
пятничную молитву (рузба) 
совершайте ду1а в память о 
нем».

Односельчане помнят 
и чтут память о Хангирее 
Маевиче Кодзоеве. Сейчас 
общественность сельского 
поселения Кантышево под-
нимает вопрос о присвоении 
его имени средней школе 
№1, в которой, кстати, рабо-
тали многие годы его сыно-
вья Алихан и Абдул-Касым и 
в разные годы подолгу в ней 
были директорами.

А. ИНСАРОВ

У них были средства, об-
щественное положение, но 
не было упомянутых знаний. 
Кто-то искренне полагал, что 
с помощью этих веществ, 
атакующих разум человека, 
можно избавиться от боли, 
волнений, вернуть вкус к жиз-
ни больному. Известный пси-
хоаналитик Зигмунд Фрейд, 
по словам исследователей 
его биографии, попробовав 
кокаин, первоначально пи-
сал, что он хорошо помогает 
от депрессии… Хорошо, что 
многие интеллигенты, ссы-
лаясь на Фрейда и упоми-
ная его кстати и некстати, и, 
по всей видимости, никогда 
серьезно не изучавшие его 
работ, редко слышали об 
упомянутом нами заблужде-
нии…

И, казалось бы, это не-
вольное невежество масс в 
отношении наркотиков оста-
лось в прошлом, а сегодня 
со всех сторон днем и ночью 
идет большая работа по про-

филактике наркомании, и 
пора бы всем поумнеть. Но 
эти персонажи продолжают 
травить ближних своих.  Из-
вестно, сон разума порожда-
ет чудовищ.

Недавно пришлось побы-
вать на одной свадьбе, где 
обычно народ говорит по-
немногу, но обо всем. Один 
из наших собеседников, 
мужчина преклонных лет, с 
каким-то отчаянием говорил 
о большой проблеме: один из 
его молодых родственников  
потребляет наркотики. Моло-
дой человек, если, как гово-
рят в их среде, его «напряга-
ют» в Назрани, отправляется 
во Владикавказ, Нальчик и 
далее, дабы найти таких же 
«унесенных ветром», и влить 
в себя очередную дозу жид-
кости, приближающую его к 
небытию. И старик этот сето-
вал, что проблем в этом деле 
множество. Первая – он нар-
коман, вторая – родственник, 
за  которого ты отвечаешь, 

третья – он «добыча» для 
правоохранительных орга-
нов, поймают его согласно 
закону где-нибудь, посадят 
и что делать? Бегать за него, 
хлопотать, деньги искать, 
чтобы вызволить? Не чело-
век, а огромная, мучитель-
ная проблема. Мать, сестра, 
брат с ума сходят, пережи-
вая за него, но вот подонки, 
посадившие его на иглу, так 
называемые друзья – крысы 
по сути, довольно потирают 
руки…

 Так вот, знание не гаран-
тирует спасение от подобной 
ловушки. Знание здесь жиз-
ненно необходимо, но надо 
еще кое-что, незаменимое. 
Отец и мать, брат и сестра, 
родственники, соседи, стар-
шие и младшие по возрасту, 
начальники и подчиненные – 
все должны в таких случаях 
быть внимательными. Если 
вы видите, что человек, жи-
вущий, работающий рядом с 
вами, вдруг изменился, стал 

избегать нормального обще-
ния и труда, приглядитесь, 
спросите, не оставляйте его 
одного. Узнайте причину 
его тревог, неуверенности в 
жизни. Вдруг именно эти не-
сколько минут открытого ди-
алога спасут его от рокового 
шага.

 Вы можете купить  ре-
бенку  лучшую машину, пода-
рить пару квартир в Магасе, 
устроить на работу в богатую 
контору, и при этом прозе-
вать главное. Может быть, у 
вашего обеспеченного на все 
сто процентов отпрыска нет 
важнейшего: уверенности в 
завтрашнем дне, профессии, 
нет друзей настоящих, свет-
лых мест на сердце, любви и 
нежности к живому нет. 

Нет правды без любви к 
людям. Равно тому нет и зна-
ния с пользой, если в нем нет 
любви к ближнему своему.  
Граждане, продающие и рас-
пространяющие наркотики, 
предельно циничные особи. 
Они оперативно используют 
всякую возможность найти 
новую жертву.  Естествен-
но, ищут ее среди учащихся 
учебных заведений, безра-
ботных, сельских жителей, 
людей со слабой волей и 
моралью. Когда вы говори-
те о вреде наркотиков себе 
и другим – отбросьте всякие 
объяснения и оправдания, 
исключения из правил – во 
все времена наркотики были 
средством разрушения лич-
ности. И всегда, наиболее 
надежным средством  ее 
профилактики был труд че-
ловека. Труд учит человека 
быть самим собой, не при-
бегая для этого к потере раз-
ума. 

В.САИТОВ

В памяти односельчан
Судьба человека

Ингушетия – против наркотиков!

СОН РАЗУМА

Наркоманию всегда подпитывало невежество людей. В буквальном смысле.  
Не простые и наивные крестьяне, слуги, а именно властьимущие, хорошо обе-
спеченные слои населения, ввиду отсутствия знаний, культивировали и не-
вольно пропагандировали жизнь под кайфом… Вспомним «просвещенную» Евро-
пу, которая во многих произведениях литературы и искусств если не воспела, 
то убеждала людей в безобидности и полезности потребления дурманящих 
средств. Показывала курителей различных кальянов и потребителей одурма-
нивающих веществ людьми счастливыми, чуть ли не обретшими рай на земле. 
Даже в любимом нами с детства романе А. Дюма «Граф Монте-Кристо» глав-
ный герой старался преодолеть  свою боль и тревогу за любимую девушку, 
покуривая гашиш. И если литературный герой так и останется  на страницах 
книги, то в реальной жизни всякий, кто решил побаловаться наркотиками, – по-
тенциально опасен для себя, своей семьи и  общества.

Выдающийся российский этнограф, исследователь и просветитель
Родился 7 июня 1874 г. в ст. Ессентукской Терской области. В 1891 г. Фома Иванович закончил Владикавказское 

4-классное городское Николаевское училище, затем успешно поступает в Тифлисский учительский институт, 
но учиться не пришлось из-за отказа в казенной стипендии. В 1896 году окончил Владикавказское лесное учили-
ще.

В 1896 г. Горепекин начал обучение грамоте детей и взрослых в открывшейся во Владикавказе воскресной 
школе «грамотности». При его личном участии была образована и приведена в порядок «Общественная библи-
отека», состоявшая из 27 тысяч томов. Работа помощником лесничего и ревизором лесов Терской области 
позволяла проводить большую краеведческую и исследовательскую работу, научные исследования в области 
сельского хозяйства, ботаники, зоологии, этнографии, археологии. Ф.И. Горепекин состоял в течение 4 лет чле-
ном-корреспондентом Юрьевского и Тифлисского ботанических садов, был членом Владикавказского туристи-
ческого общества, для которого составил в 1912 г. первый «Путеводитель по горам Терской области».

Горепекин Фома Иванович
(1874-?)

В 1921 г. при музее образовался Северо-Кавказский 
институт краеведения, для которого Ф. И. Горепекин лич-
но собрал многие экспонаты и коллекции по истории ин-
гушского народа. Главным открытием Фомы Ивановича 
стало, в том числе и по его личному мнению, обнаруже-
ние в могилах Магатэ, близ селения Салги, а затем и в 
других местах, знаков, которые он интерпретировал как 
знаки древней письменности ингушского и чеченского 
народов. По этому поводу Ф. И. Горепекин писал: «Факт 
открытия знаков древнего письма у ингушей есть сенса-
ция в науке – как 3-й случай открытия на Кавказе, т.е. че-
рез 2225 лет после первой находки, во время правления 
царя Грузии – Фарнаваза, и через 1500 лет после второй 
находки Месропом, просветителем армян». По мнению 
Ф.И. Горепекина, результаты исследований этого вопро-
са должны были составить особый раздел этнографиче-
ских материалов. К сожалению, научная интерпретация 
этого материала отсутствует до сих пор.

За годы исследовательской работы у Ф. И. Горепе-
кина накопился огромный рукописный архив. В августе 
1919 г. многие документы были переданы для обозрения 
и доклада на съезде горских народов. Ознакомившись с 
документами, депутаты съезда удостоили Ф.И. Горепе-
кина почетного звания «Наха – сийдар», т. е. «Просвети-
тель ингушей». После съезда документы были оставле-
ны в кадетском корпусе, где проходили заседания. Оригинал 
первого ингушского букваря из этих материалов попал в руки 
профессора Н. Ф. Яковлева, который впоследствии в своих 
работах опирался на материал Ф.И. Горепекина как на источ-
ник в своих исследованиях.

Из-за отсутствия возможности публиковать работы в Рос-
сии, ученый переслал их – а это до 6 тысяч писаных страниц 
– в Лондонскую Королевскую Академию наук в надежде на то, 
что там к ним будет проявлен интерес. Их судьба до сих пор 
неизвестна.

В 1929 – 1930 гг. Ф. И. Горепекин, в связи с ухудшением 
состояния здоровья и находясь в стесненных материальных 
условиях, обратился к директору Музея археологии и этногра-
фии в Ленинграде академику Е.Ф. Карскому с просьбой опу-
бликовать его работы.

Неоценим вклад Ф. И. Горепекина в разработку грамма-
тики ингушского языка: им были составлены первый букварь 
и первый алфавит, сделан прямой и обратный словарь с эн-
циклопедическим объяснением 5000 слов, а в 1922 г. вла-
сти Горской республики за проделанную работу присудили 
Ф.И.Горепекину премию в размере 1500 рублей золотом. По 
сути, он является первым ученым-исследователем народов 
Кавказа и предков народов Азии и Европы и первым исследо-
вателем истории ингушей.

Изучению ингушского народа посвящены многие рукопис-
ные труды ученого: (37 названий).

Азбука (алфавит) для графического изображения ингуш-
ской народной речи.

Грамматика ингушского языка.
О древней религии ингушей
«Древнейшие народы Северного Кавказа и ингуши».
О происхождении ингушского народа и др.
С некоторыми трудами Ф. И. Горепекина, касающимися 

ингушского народа, читатели впервые смогли познакомиться 
в книге «Труды Ф.И. Горепекина», изданной в 2006 г. старани-
ями ректора Ингушского госуниверситета А. М. Мартазанова 
и старшего научного работника Музея антропологии и этно-
графии имени Петра Великого (Кунсткамеры) М. С-Г. Албога-
чиевой.

Лит.: Албогачиева М. «Печальник ингушского народа»: 
Фома Иванович Горепекин (1874-?)// Этнографическое обо-
зрение, 2004 г., № 3.

С.СУЛТАНОВ

Правительство выделило регионам 3 млрд руб. 
на образовательные организации для детей-инвалидов
П р е м ь е р - м и н и с т р 

России Дмитрий Медве-
дев подписал распоря-
жение о распределении в 
2015 году субсидий субъ-
ектам Федерации на 
создание сети образова-
тельных организаций с 
условиями для обучения 
детей-инвалидов, сооб-
щает сайт Правитель-
ства РФ.

"Подписанным распо-

ряжением утверждено рас-
пределение в 2015 году 
3 009 600 тыс. рублей из 
запланированного объема 
средств между бюджетами 
82 субъектов Федерации 
на формирование 3150 ба-
зовых общеобразователь-
ных организаций", - гово-
рится в сообщении.

В нем отмечается, что 
в федеральном бюджете 
на 2015 год на эти цели 
предусмотрены средства 

в объеме 3 млрд 762 млн 
рублей.

"Критерий отбора субъ-
ектов Федерации для 
предоставления субсидий 
- наличие утвержденной 
региональной программы 
(плана), предусматрива-
ющей меры по форми-
рованию сети базовых 
общеобразовательных 
организаций, в которых 
созданы условия для ин-
клюзивного образования 

детей-инвалидов", - сооб-
щают в Правительстве РФ.

Размер субсидий опре-
делялся с учетом количе-
ства базовых общеобра-
зовательных организаций 
в субъектах Федерации и 
уровня расчетной бюджет-
ной обеспеченности регио-
нов, говорится также в со-
общении.

Х.М. Кодзоев
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Прошло 70 лет со дня 
Победы. Долг потомков 
- сохранить память о сво-
их героических предках, 
помнить, какой ценой до-
бывалась Победа. Боль-
шую работу по сохране-
нию документов, наград, 
наградных листов, памяти 
народной ведет Ингуш-
ский Государственный 
музей краеведения им. 
Т.Мальсагова. Из года в 
год пополняются фонды 
музея  новыми воспоми-
наниями и документами. 
Накануне дня Победы в 
музей пришла Амирханова 
Роза Мухтаровна, чтобы 
пополнить архивную пап-
ку на своего двоюродного 
брата, участника Вели-
кой Отечественной войны 
Амирханова Алаудина Ба-
киевича. Это две новые 
фотографии и  аннотация 
на пяти листах. Воспоми-
нания Розы были записа-
ны со слов брата:

«Я хочу рассказать о сво-
ем двоюродном брате Амир-
ханове Алаудине Бакиевиче. 
Он прошел от г. Кандалакша 
до Берлина. Мало кто знает 
о его воинских подвигах. А 
ведь прошел где верхом, где 
пешком, где ползком от Мур-
манска до Берлина!

Алаудин родился в 1917 
году в с.Базоркино. Его отец 
- Амирханов Бъаки Мутали-
евич, погиб в гражданскую 
войну. Мать с маленьким 
Алаудином переехала в г. 
Орджоникидзе. В 1938 г. он 
ушел на срочную службу, по-
пал в Кавалерийский полк в 
Мурманской области г. Кан-
далакша.

Алаудин рассказывал: 
- Я со дня на день ждал де-
мобилизацию. В это утро, 
22.06.41г., в пятом часу под-
няли по тревоге. Мы подума-
ли - очередное учение. Ни-
чего не предвещало беды. 
Вот последняя тревога – 
подумал, бросил взгляд на 
полку у изголовья кровати, 
где стоял чемоданчик, при-
готовленный домой… 

22 июня рано утром по 
тревоге их часть двинулась 
в поход. Спал город, не зная 
о начале войны. 

Было сыро и холодно. 
Вдали слышались взрывы и 
грохот. Снаряды падали все 
ближе и ближе. Кони стали 
испугано хрипеть… Один 
снаряд попал в середину ко-
лонны, ранив бойца и коня 
под ним. И тут вдруг коман-
дир остановился, повернув 
свою лошадь, объявил:

- Товарищи! Германия 
нарушила границу и объяви-
ла войну. Началась война. 
Мы идем на защиту рубежей 
нашей Родины! 

ОБОРОНА ВыСОТы

Алаудин в основном слу-
жил в отряде разведки. Од-
нажды шел бой за высоту. 
Всеми силами бойцы удер-
живали натиск немцев. Ала-
удин лежал за пулеметом 
и вел прицельный огонь по 
врагу. В минуту затишья ко-
мандир проходил по склону 
и подбадривал бойцов. Он 
поравнялся с Алаудином и 
спросил:

- Как дела?
- Воюем! – ответил кра-

тко  Алаудин.
- Вы ранены? Откуда 

кровь на лбу? – спросил он.
Амирханов провел рукой 

по лбу и увидел кровь, ре-
шил снять каску… Сильная 

боль пронзила его, кровь 
хлынула из-под каски и он от 
боли потерял сознание. Ока-
залось, что осколок пронзил 
каску и засел в голове. Так 
попал Алаудин в госпиталь.

«МАРТА-СМЕРТь»

«Марта-смерь» - так  
называли наши бойцы не-
мецкую разведчицу. Она 
появлялась неслышно, как 
кошка, снимала посты, уби-
вала разведчиков и так же 
неслышно исчезала. Коман-
дир вызвал разведчиков и 
поставил задачу ликвидиро-
вать снайпершу.

- Володя, - обратился 
командир к Алаудину (так 
звали его в отряде), – я на-
деюсь на тебя.

Алаудин засел в лесу в 
балке, погрузившись по шею 
в воду. Ночь была холод-
ная, вода замерзла. Из воды 
торчала голова и кончик 

автомата. Стало светать, и 
он невольно  задремал… И 
вдруг слышит тихий женский 
голос. Он открыл глаза… 
Марта! - мелькнуло у него в 
голове… И он выпустил ав-
томатную очередь. Марта, 
недоуменно взглянув, над-
ломилась и упала. Видимо, 
она приняла его за своего 
разведчика. Вот так Алаудин 
убил немецкую разведчицу 
Марту.

43 ДНя В ОКРужЕНИИ

После тяжелых боев полк 
Алаудина попал в окруже-
ние. Боеприпасы кончились. 
Связь прервана. Одна на-
дежда - найдут свои. Немцы 
бросали листовки,  предла-
гая сдаться. Дни шли, конча-
лась провизия, холод усугу-
блял жесточайший голод. 

В это утро на пост вы-
шел Алаудин, скорее не вы-
шел, а выполз. Стоять было 
тяжело, он присел. Сидеть 
тоже трудно, он встал на 
четвереньки и решил сде-
лать обход хоть как-нибудь. 
Он с трудом тащил автомат 
- не автомат, а танк, до чего 
тяжелый. Вдруг  в несколь-
ких метрах от себя увидел 
глаза. Рысь? Немцы?.. Ала-
удин усердно тянул автомат, 
но он не поддавался, мысли 
путались. Если немец - это 
плен, а  выстрелить, опове-
стить своих нет сил.

Но глаза задали вопрос:
- Ты кто?
Алаудин увидел из-под 

капюшона красную звезду… 
Он слабо улыбнулся своей 
догадке, рванулся к бойцу.

Глазастый поднялся, 
махнул рукой и крикну: "На-
шлись! Сюда!" И все снеж-
ное поле словно ожило и 
двинулось к ним. Алаудин 
упал и потерял сознание.

Очнулся он в блиндаже. 
Кругом стон, плач,  люди 
умоляют дать поесть. Сани-
тары вырывали  еду прямо 
изо рта. Кричали: "Не давай-
те, а то умрут, нельзя!"

 Отправили всех выжив-
ших в госпиталь. В госпита-
ле, когда немного пришли 
в себя, стали разглядывать 
лица друг друга. Это был 
ужас! Живые трупы, скеле-
ты.

- А где наш командир? - 

спросил Алаудин.
- Ты меня не узнаешь? - 

говорит седой старик.
- Я вас не узнал, - тихо 

ответил Алаудин.
Командир 30-35 лет по-

седел за эти 43 дня. Из окру-
жения остатки армии вывел 
командующий Михаил Кату-
ков.

Амирханов Алаудин Ба-
киевич прошел от г. Канда-
лакши Мурманской обла-
сти до Прибалтики. Воевал 
в г.Либнице, Кенигсберге, 
Лейбнице, Кезлин и других 
городах. Войну закончил в 
Германии и демобилизовал-
ся в 1947 году. За свои рат-
ные подвиги он был награж-
ден орденами и медалями.

Вернулся с фронта в 
Казахстан, г. Щученск, где 
были в депортации его род-
ственники. Одну привилегию 
дали Алаудину, как участни-
ку ВОВ, - перевезти три се-
мьи родственников в южные 
районы Казахстана. Многим 
он заменил отца, старшего 
брата. У самого, к сожале-
нию, не было детей. Алау-
дин вернулся на родину, в 
г. Орджоникидзе. Всю свою 
жизнь он работал не покла-
дая рук. Умер в 1980 году. 
Похоронен в с. Базоркино.

Со слов Розы мы также 
узнали, что более полная 
информация о нем, боевые 
награды, наградные удосто-
верения, воспоминания сго-
рели в огне пожарищ 1992 
года. И она пришла в музей, 
чтобы память о брате сохра-
нилась для истории.

«Никто не забыт, ни-
что не забыто» - эти слова 
дань уважения тем, кто, не 
щадя своих жизней, про-
шел трудными дорогами до 
самого Берлина. В жизни 
любого народа есть исто-
рические явления, факты 
и события, которые забыть 
попросту невозможно и они 
вечно живут в памяти людей 
и передаются следующим 
поколениям. Таким истори-
ческим событием стала для 
нашего народа Великая От-
ечественная война. И хотя 
прошло семьдесят лет со 
дня победы в  ужасной во-
йне, мы с гордостью можем 
сказать, что помним и чтим  
героический подвиг наших 
соотечественников.

Зарета МЕСТОЕВА,
сотрудник ИГМК 
им.Т.Мальсагова

(использованы мате-
риалы из фондов музея)

Шёл 1941 год. Раасу Лья-
нову повестка не приходила. 
Может быть, жалели много-
детного отца семейства (в 
семье уже было шестеро 
детей, ожидали седьмого)… 
И тогда Раас ушел на фронт 
добровольцем.

Проводы были недолги-
ми. Красивых речей и ла-
сковых слов горцы не при-
выкли говорить. Сказал, что 
уходит на фронт, что так 
надо и чтобы обязательно 
ждали. Жена Кейпа не пла-
кала и не упрекала мужа за 
столь неожиданное и в то же 
время предсказуемое реше-
ние. Зная его характер, она 
молча приняла очередное 
испытание судьбы, собрала 
Рааса в дорогу. Трудно было 
глядеть в глаза человеку, 
которого, может быть, уже 
никогда не увидишь. Он на 
мгновенье задержал Кейпу 
в дверях.

- Я по-другому не могу,- 
твердо и решительно сказал 
Раас.

- А я знала, что так будет. 
Благородство всегда пред-
сказуемо, - не поднимая 
глаз, тихо ответила Кейпа.

На вокзал провожать его 
никто не пошёл. Не разре-
шил. С тех пор его никто не 
видел. Писем он не писал. 
О том, что он ещё жив, уз-
навали от родственников, 
которые писали, что слу-
чайно сталкивались с ним, и 
которых он просил передать 
весточку домой. Вечерами 
Кейпа рассказывала детям 
об отце, о том, как он долго 
и настойчиво добивался её 

руки, как покорил её сердце 
своим благородством, как 
полюбили его все родствен-
ники за весёлый и добрый 
нрав.

Раас хорошо играл на 
гитаре и балалайке. Он мог 
шутить так, что у всех на 
душе становилось радост-
но, весело и светло. А стро-
гость, так присущая горцу, 
проявлялась в нём только в 
работе, и выражал он её не к 
людям, а к их поступкам.

Последнее устное из-
вестие было о том, что он 
участвовал в обороне Ле-
нинграда. Это сообщение 
наполняло гордостью серд-
ца всех родственников. Осо-
бенно радовалась Кейпа 
тому, что муж жив, а значит, 
мужественно и геройски за-
щищает Родину. Но чувство 
гордости быстро сменялось 
одной и той же, волнующей 
сердце мыслью: живой, 
живой, живой! Это давало 
силы. Значит, стоит жить. И 
на вопросы детей о том, ког-
да вернётся отец, можно без 
слёз сказать:

- Скоро… Уже совсем 
скоро.

Но шли дни. Тяжелые 
дни тыловой жизни. Одни 
трудности сменялись дру-
гими. Одна беда сменялась 
другой. Зима 1944 года при-
несла ещё одну трагедию. 
Депортация. Казахстанские 
степи. Семья Рааса оказа-
лась в глухом Джамбульском 
колхозе. Теперь в семье уже 
семеро детей.  Кейпа была 
на грани отчаяния. Оторван-
ная от родственников, без 

всякой поддержки, с клей-
мом, позорящим весь её 
народ, без вестей от мужа, 
оскорблённая и унижен-
ная… Вопрос «за что?»  ус-
лышать было некому. Зато 
вопросы недоумения и непо-
нимания каждый день сыпа-
лись на голову Кейпы от её 
детей. Но она находила на 
них ответы:

- Вот вернётся отец и 
всё нам объяснит, всё рас-
скажет. А сейчас нам нужно 
ждать отца и верить, что всё 
будет хорошо.

Тогда она ещё не зна-
ла, что ждать придётся всю 
оставшуюся жизнь…

Стало обычным делом 
ходить в военкомат, на по-
чту, писать по инстанциям, 
искать ушедшего на фронт 
мужа. Вестей, как и прежде, 
не было. Здесь, в ссылке, 
от болезней умирают чет-
веро её детей. В 1956 году 
умирает сама Кейпа. Воз-
вращение на родину было 
нерадостным и тревожным: 
неизвестность, неопреде-
лённость - вот что ожидало 
семью дома.

Но поиски отца не прекра-
щались. Их продолжила моя 
бабушка - Бэла Раасовна. А 
теперь продолжаем и мы, её 
внуки. Письма в программу 
«Жди меня», интернет-поиск 
«Мемориал Великой Отече-
ственной войны» результата 
не принесли.  На запрос в 
Военно-медицинский му-
зей Министерства обороны 
Российской Федерации мы 
получили архивную справку. 
В ней говорится, что Льянов 
Раас Кагерманович (1900 
года рождения) был призван 
на фронт из г.Орджоникидзе. 
13 августа 1943 года он по-
лучил множественное сле-
пое осколочное ранение 
руки. С января 1944 года на-
ходился на излечении в го-
спитале города Калинина, из 
которого выбыл 22 февраля 
1944 года в 145-й запасной 
стрелковый полк.

Как странно… Он выпи-
сывается из госпиталя 22 
февраля, а 23 февраля весь 
ингушский народ изгоняется 
из родных мест. Дата, траги-
ческая для нашего народа, 
всем известная и незабыва-

емая. Но для нашей семьи 
она ещё омрачилась тем, 
что это последняя информа-
ции о Льянове Раасе Кагер-
мановиче.

Дальнейшие поиски ни-
каких результатов не дают. 
Неизвестно, прибыл он в 
предписанный ему 145-й за-
пасной стрелковый полк или 
его судьба оборвалась, как и 
судьбы многих ингушей, ко-
торых отзывали с фронта.

Вот как пишет газета 
«Сердало» (№138 (9513); 
вторник, 7 декабря 2004 
года): «В то время как ты-
сячи сынов и дочерей ин-
гушского народа защища-
ли Родину от фашистских 
захватчиков, шли в бой и 
умирали со словами "За Ро-
дину", "За Сталина", бесче-
ловечный сталинский режим 
депортировал ингушей в 
Казахстан и Среднюю Азию, 
где более половины нации 
погибла от голода, холода, 
болезней. История не знает 
более жестокой акции гено-
цида целых народов.

После депортации ингу-
шей и чеченцев, в февра-
ле 1944 года, были изданы 
специальные приказы об их 
увольнении из армии, а при-
зывать их перестали с нача-
ла 1943 года. Многие из них, 
чтобы остаться в армии, 
были вынуждены указывать 
в документах другую нацио-
нальность. Так и воевали до 
конца войны. Зная, что ингу-
шам и чеченцам отказывают 
в наградах из-за их нацио-
нальной принадлежности, 
некоторые командиры в на-
градных листах также указы-
вали им другую националь-
ность.

Всего, по данным ОСП 
НКВД СССР, среди отозван-
ных с фронта и подлежащих 
выселению было: офице-
ров - 710, сержантов - 1696, 
рядовых - 6488. В целом в 
рядах поселенцев (с учетом 
представителей всех пере-
селяемых народов) оказа-
лись 5943 офицера, 20209 
сержантов и 130691 рядо-
вой. У всех бывших воен-
нослужащих изымались во-
енные билеты (их заменяли 
справки), им запрещалось 
ношение погон, холодного и 

огнестрельного оружия. По 
прибытии в места поселения 
они ставились на спец-учет 
в комендатуре». (С. Хамчи-
ев. Ингушетия в войнах Рос-
сии.)

К сожалению, это не 
единственный документ, ко-
торый доказывает противо-
речивость и жестокость 
сталинской политики по от-
ношению к малым народам, 
а в частности, к ингушскому 
народу. А как хочется ве-
рить, что судьба защитника 
Отечества Рааса Льянова не 
оборвалась по предатель-
скому велению деспота, и 
он продолжил свой героиче-
ский путь. Хочется верить, 
что не в лагерях и тюрьмах, 
а на полях сражений Раас 
Льянов сложил свою голову.  
А сообщение о том, что он 
пропал без вести, доказа-
тельство лишь того, что он 
до конца был верен своему 
долгу, но могила его затеря-
лась.

Запись в книге без вести 
пропавших ингушей име-
ет некоторые расхождения 
с архивной справкой. Но 
главное заключается в том, 
что Родина помнит своих за-
щитников, а поиски каждого 
неизвестного и без вести 
пропавшего продолжаются: 
«135. Льянов Раис Кагер-
манович. 1916 г.р. Призван 
25.10.1941 г. Орджоникид-
зевским ГВК. Сержант. Про-
пал без вести в сентябре 
1943 г. /ЦАМО. Ф. 58. Оп. 
977521. Д. 501.»

Вот и я, правнучка Раа-
са Кагермановича Льянова, 
сержанта Советской армии, 
пропавшего без вести имен-
но в период депортации ин-
гушского народа в феврале 
1944 года, продолжая свой 
поиск, обратилась в не-
сколько поисковых служб 
для того, чтобы узнать о его 
судьбе и рассказать о нём 
всему народу. Благородство 
предсказуемо, и я верю в 
бессмертный подвиг моего 
деда!

Публикацию 
подготовил

Ахмет ГАЗДИЕВ

Уходят годы... Старики уходят...
Все тише звон победных орденов…

 Эти строки из стихотворения джейрах-
ской школьницы каждый раз вспоминают-
ся  мне, когда я вижу красивые и по-детски 
трогательные лица наших ветеранов. Как 
их мало! И как хочется согреть их сердца, 
которые бьются все тревожнее с каждым 
днем...

Герои войны уходят.
Но сегодня я хочу рассказать историю 

возвращения одного из них...

О том, что у моего отца, Циздоева Сал-
мана Саадовича,  был дядя, судьба которого 
оказалась настолько же трагичной, насколь-
ко и загадочной, я узнала еще будучи школь-
ницей.

  Мой отец был удивительным человеком.  
Сейчас таких мужчин нет, да и в его время по-
добных людей было единицы... Не было слу-

чая, чтобы он отказал в помощи даже незна-
комому человеку. Его не нужно было просить, 
он приходил сам и решал любую проблему. 
Даже будучи прикованным к инвалидной ко-
ляске, он оставался штурманом корабля, ко-
торый назывался тейпом Циздоевых. 

Я не помню дня, чтобы он отдыхал. Я ни-
когда не видела его праздным. Так и сгорел 
на лету…

Об отце можно написать целую книгу, но 
сегодня я говорю о нем в контексте истории, 
которая поразила меня и заставила поверить 
в то, что никакие усилия не проходят даром.

Он искал своего дядю всю жизнь... К со-
жалению, нынешних возможностей тогда не 
было, тем более что дядя был призван в ар-
мию накануне войны, письма с фронта  при-
ходили редко, а  события начала 1944 года 
перехлестнули по своей трагичности и жесто-
кости все предыдущие события.

Следы дяди затерялись бесследно. Вер-
сий было множество. Большим ударом была 
для отца утеря того мизерного количества 
документов, которые остались от дяди: пока 
отец, предварительно построив небольшой 
дом в Малгобеке, поэтапно перевозил всех 
своих ближайших родственников на родину,  
бумаги, фотографии бесследно затерялись...

 
Это было в 2003 году...  Мы все собра-

лись в доме родителей: отец в очередной 
раз делал саг1а за дядю.  Нана рассказала, 
что отец сегодня исполнил свою давнишнюю 
мечту – поставить чурташ матери, похоро-
ненной в Казахстане, и дяде, который умер 
неженатым и  не имел своих детей. Отец был 
очень взволнован и одновременно доволен…

Хасан, младший брат, рассказал нам о 

том, что накануне несколько дней подряд 
возил отца в мечеть, в хьужаре, еще в не-
сколько мест... Заказывали чурташ, надписи 
на арабском языке... Отец из собственных 
сбережений делал пожертвования в хьужаре. 
В мечети сделали за дядю мух...

А с утра приехал грузовик, на который Ха-
сан вместе с другом погрузил чурташ (отец 
сидел рядом  в коляске и руководил процес-
сом), затем - коляску, посадили отца в легко-
вую машину и поехали на родовое кладбище 
в Ачалуки.

В Ачалуках к ним присоединились еще 
двое ребят из тейпа, имам ачалукской ме-
чети  и  процедура была проведена по всем 
правилам.

Когда один из старших сыновей спро-
сил отца: зачем ты поехал сам, разве мы не 
смогли бы это сделать вместо тебя? - отец 
ответил: «Еще там, в Казахстане, я дал себе 
слово, что сделаю это сам. И я это сделал. 
Правда, надеялся найти след Ахмеда, но, ви-

димо, не судьба...»
Отец был в этот день по-настоящему 

счастлив. Было ощущение, что он  все же на-
шел дядю  и предал земле рядом со своими 
братьями, на родовом кладбище...

2015 год... 70 лет как закончилась война. 
Счет живых героев постепенно идет на сот-
ни... десятки... единицы...

И вдруг как гром среди ясного неба: в Во-
ронеже, в архиве, обнаружена информация о 
Циздоеве Ахмеде Саадулаевиче,  1913 года 
рождения, уроженце с.Верхние Ачалуки, ге-
ройски погибшем 5 августа 1943 года под Во-
ронежем.

Об этом  сообщил Багаудину, нашему 
брату, его друг и наш родственник Агиев Му-
харбек, искавший в архивах своего деда...

Да… Старики  уходят... И ветераны, и 
дети войны - те, кто не воевал на фронтах 
Великой Отечественной, но по судьбе ко-
торых она прошла не менее жестоко, чем 
гусеницы фашистского танка...

Но они же и возвращаются...
Погибшие молодыми, не познавшие 

радости простого человеческого счастья, 
они возвращаются через десятилетия, 
чтобы напомнить нам о том, что им тоже 
хотелось любить, растить детей, внуков. 
И просто жить...

Они возвращаются  к нам в граните, в 
камне или мраморе, в скупых архивных 
строчках, все реже – в воспоминаниях. И 
просят нас о том, чтобы мы жили и пом-
нили.

Просто помнили...
Марем ЦУРОВА

ХРОНИКИ ПРЕДСКАЗУЕМОГО  БЛАГОРОДСТВА

Они 
возвращаются...

Никто не забыт, 
ничто не забыто

К 70-летию Великой Победы

Великая Отечественная война оставила свой жесто-
кий след в судьбах миллионов людей, но история, рас-
сказанная юной ингушской школьницей, наполнена осо-
бым трагизмом. В ней она поведала не только о долгих 
бесплодных поисках дедушки, пропавшего без вести 
в 1944 году, но и о том, как однажды Родина предала 
своих героев. Сталинские репрессии, обрушившиеся на 
целые народы, обрекли на долгое забвение ратные под-
виги ингушей...

Лейла ТАМБИЕВА – семиклассница средней обще-
образовательной школы №7 станицы Орджоникид-
зевской, отправившись со своей историей в Москву, 
на Международный форум «Одарённые дети России- 
2015», завоевала в столице симпатии жюри. Но поиски 
своего дедушки она твердо намерена продолжать и 
дальше. Сегодня мы предлагаем вниманию читателей 
«Сердало» рассказ Лейлы, принесший ей признание на 
Московском форуме.

Колледж живёт полнокровной жизнью…
Помню, как много лет назад приезжал в Политехнический колледж, только-только тогда 

образованный. Состоял он в тот период из нескольких обветшалых корпусов. Однако люди 
способны на многое. Целеустремленные действия, воля и надежда коллектива во главе с 
директором Юсупом Арапиевым принесли добрые плоды, они знали, что работают не зря, а 
на благо своего народа. В то время сложилась команда единомышленников, как единый орга-
низм, и все они мечтали создать базу для хорошего образования детей, научить замечатель-
ным профессиям молодежь. О данной цели тогда говорил каждый преподаватель и мастер 
производственного обучения. Эту убежденность они сохранили и поныне. 

А Ю.И. Арапиев и его коллеги решали с первых дней основания колледжа задачу подго-
товки специалистов в различных направлениях народного хозяйства. А всё, как мы помним, 
начиналось с нуля. Настойчивость, кропотливый труд, умение работать с коллективом, под-
держка людей принесли достойный результат.

 Сегодня его можно увидеть воочию. Выстроен трёхэтажный административно-учебный 
корпус, построены учебные центры нефтяного и строительного направлений, обставленные 
с помощью шефов компьютерной техникой, хорошей мебелью, учебными средствами в виде 
интерактивных досок и проекторов. И завершено создание основного звена – персонала со-
трудников. В аудиториях, наполненных светом, а зимой и теплом от центральной котельной, с 
9ºº начинаются занятия в двух отделениях: СПО – среднего профессионального образования, 
и НПО – начального профессионального образования.

Разумеется, у колледжа специфический режим обучения: лекции в аудиториях, практиче-
ские занятия в учебной и производственной лабораториях, где производится испытание ма-
териалов и конструкций, наглядное обучение студентов навыкам выбранной специальности. 
Строителей же мастера обучают бетонировать конструкции, варить металлические элемен-
ты, создавать уменьшённые модели зданий и сооружений в различных секциях промышлен-
ного цеха. Кто хочет стать полноценным специалистом, есть почти все условия для этого.

Фатима Чахкиева, заведующая центром информатики колледжа, недавно сообщила, что в 
планах создание автономных библиотечных отделений во вновь созданных учебных центрах. 
Хорошо организованный читальный зал в главном корпусе, где над входом написаны слова 
ингушского поэта Саида Чахкиева, является центром, где можно получить любую учебную и 
общественную информацию. Здесь функционирует компьютерный класс с выходом в Интер-
нет, работают грамотные специалисты.

Соответственно, наши студенты становятся хорошими и отличными специалистами. К 
примеру, выпускник С. Саутиев решил продолжить учёбу и поступил в Ставропольский уни-
верситет по строительной специальности; выпускник Х. Чахкиев работает в службе технад-
зора в Министерстве строительства Ингушетии. Буквально на днях он пришёл и принёс нам 
несколько откопированных смет для наглядной демонстрации студентам и поделился своими 
впечатлениями.

- В современных условиях, когда главенствуют принципы рыночной экономики, - сказал 
он, - нам нужны полноценные специалисты, масштабные организаторы бизнеса и производ-
ства, стремящиеся к отличному качеству выпускаемой продукции. При этом вполне можно со-
хранять национальные традиции в сфере производственных отношений – младший уважает 
старшего, старший терпеливо учит младших, помогая им приобрести необходимые навыки и 
умения.

Именно эти принципы и прививают своим подопечным мастера производственного об-
учения нашего колледжа. Среди них выделяется мастер строительного производственного 
обучения Мустафа Угурчиев. Грамотный специалист, он не только сведущ в своём деле, но 
и является деликатным наставником для молодых и энергичных ребят, направляя их на пра-
вильный путь, где шуткой, где отечески предупредив. И ребята работают с ним охотно и ста-
рательно на практических занятиях.

Разумеется, что всё ладным не бывает. Получают студенты двойки, пропускают занятия. 
И мастера-наставники тут же бьют тревогу: звонят родителям, обсуждают на классных со-
браниях, внушают студенту, что его главная задача – это получение образования вкупе со 
специальностью. И результат налицо: на следующем занятии двойка исправляется на «4» 
или «5». И, как говорит Лизавета Хасановна Цечоева, тоже одна из лучших мастеров произ-
водственного обучения: «Хорошая оценка студента – это подарок родителям и обществу».

В колледже всегда желанные гости журналисты, общественные деятели, известные люди, 
мастера своего дела. Одним словом, колледж живёт полнокровной учебной жизнью и стара-
ется быть лучшим в своих достижениях.

Тимур КОДЗОЕВ, 
преподаватель спецдисциплин колледжа

Образование

Амирханов Алаудин



Новый 
вредитель

В 2014 г. на Черноморском побережье Грузии 
при проведении фитосанитарного мониторинга в 
насаждениях самшита обнаружен новый вреди-
тель, восточноазиатский вид бабочек – самшито-
вая огневка.

В настоящее время данный вредитель попал 
на территорию нашей республики. Признаки его 
наличия обнаружены недавно на одном из част-
ных подворий г. Назрани. Самшитовая огневка – 
особо опасный вредитель. 

Не имея естественных врагов, способных огра-
ничивать ее численность, огневка довольно бы-

стро распространяется и наносит существенный 
вред декоративному самшиту – одной из востре-
бованных в озеленении культур.

Выглядят гусеницы зеленовато-желтого цвета, 
которые охотно питаются листьями растений. При 
этом наблюдается довольно сильное усыхание 

самшита. 

И з м е н е н и е 
окраски листьев 
и усыхание сам-
шита 

И з м е н е н и е 
окраски листьев и 
усыхание частей 
растений или рас-
тения целиком 
идет очень бы-
стро. Взрослые 
гусеницы темно-

зеленого цвета, длина может достигнуть до 4 см, 
а молодые окрашены в зеленовато-желтый цвет. 
Известно, что самшитовая огневка в фенологии 
развития может развиваться в два-три поколения. 
В конце августа–начале сентября после третьего 
возраста гусеницы огневки окукливаются и пре-
вращаются в бабочек.

Меры борьбы с самшитовой огневкой

Из механических мер борьбы можно пореко-
мендовать глубокую обрезку самшита, а также 
сбор яиц и гусениц вредителя с последующим 

сжиганием. 
Однако с вредителем лучше справляется хими-

ческая обработка. 
Из химических препаратов высокой эффектив-

ностью в борьбе с самшитовой огневкой облада-
ют пиретроиды: препараты децис, децис профи, 
фастак, каратэ, фьюри. Также можно использо-
вать сильнодействующие системные препараты: 
БИ-58 или карбофос. При этом следует помнить, 
что использование химических средств защиты 
ограничено требованиями СЭС. Также следует 
очень осторожно применять эти препараты, если 
рядом есть дети или домашние животные. Хоро-
шие результаты в борьбе с гусеницами младших 
возрастов дает препарат нового поколения – ди-
милин – регулятор роста и развития насекомых. 
Этот препарат не токсичен для человека и тепло-
кровных животных. 

Из биологических средств защиты рекомен-
дуются бактериальные препараты на основе бак-
терий (бациллус, тюрингиензис). Эта бактерия 
эффективна при ее поедании гусеницами. Одна-
ко эти препараты эффективны только в борьбе с 
гусеницами младших возрастов. 

Главное в защите растений – своевременное 
обнаружение и идентификация возбудителя. Это 
поможет вовремя провести обработку, используя 
пониженные концентрации препаратов, и достиг-
нуть высокого эффекта в борьбе с вредителями. 

Х.Ш. ГАНДАЛОЕВ,
начальник отдела защиты растений ФГБУ 

«Россельхозцентр» по РИ
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

БЕГАШ
Кхахьаш вешта аьлча беккъа, коача х1ама йоацаш цу буаш ваьг1ав хьоашалха ваха 

Цаген. Фусамарча цхьанне аьннад: «Шура я аз хьона?». Цагено «Х1аа» - аьннад.
«Даьтта да аз хьона, шар деча мегаргдий, мордз молий 1а?» - хоатташ хиннад вокхо. 

Цо деча х1ара хаттара Цагено «Х1аа» оалаш хиннад, багара цу д1а а ухийташ.
Т1еххьара а хаьттад цо Цагенага: «Ета шура яхьий аз хьона?» - аьнна. 
«Ер цу беккъа буаш ваг1ача сона х1ама 1а ловча ма еннаялар, сога хьай даьссача 

хаттарашта духьал «х1аа» яхийташ, са багара бар д1а ца ахийта», - аьннад Цагено из 
к1орда а ваь.

ЗИРАКАГА ДАЬ ХАТТАР
Нах в1ашаг1кхийттача зиракага хаьттад цхьан саго:
- Зирак, саг д1аволла нах болхача хана мишта ваха веза, дакъа ийца болхарел хьалха 

е т1ехьа?
Зирак йист хилале Цагена аьнад:
- Парпа вилла д1ахьор хьо веце бе а дац хьона, воше, - аьнна.

ЕТТ ЦА БИГИЙТАР
Ший шин лоалахочо дувцачунга ладийг1ача Цагена хайнад уж ший етт чура баьккха д1а-

бига кийчлуш болга. Къуй боаг1ача хана кхий чу д1алечкъав Цаген. Етт хьабаста уж д1або-
лалушше а 1атта ц1ог лаьцад укхо. Къуно хаьттад ший новкъостага: «Хьа х1ана баг1ац ер 
етт?» - аьнна. Цун новкъост йистхилале Цагена жоп деннад: «Даьра баг1ац ший ц1ог ший 
даь бе йоалландаь-м».

ЦАГЕНА АЬЛА КъАЬРВАР
Цаген вувцаш хезав цхьан воккхача аь-

лана ч1оаг1а деша говза ва, яхаш. Цхьа ха 
яьннача г1олла цо аьннад: «Аз 1ехаверг-
вар из», аьнна. Наха цунга аьннад: «Хьона 
из 1ехалургвац, х1ана аьлча укх мехка а ца 
1ехалуш саг ва из», аьнна. Цу хана ший вира 
т1а а ваг1аш Цаген хиннав хьавоаг1аш. Аь-
лано аьннад

- Аз 1ехавергвар хьо.
- Мишта? - хаьттад Цагена.
- Аз даьча хаттарашта жоп дала ца ховш 

хьо висача, аз 1ехаваьрг хилаций хьо?
- Хул даьлора, сона жоп дала ца хой-м, - 

аьннад Цагена.
- Дунен юкъ мичай? - хьалхара хаттар 

даьд аьлано.
- Са вира т1ехьашкарча аьтта кога к1ал я, 

- жоп деннад Цагена. - Хье ца теше 1ойисте 
вола, со укхаза латт хьона.

- Сигала масса седкъа ба? - шоллаг1а 
хаьттад вокхо

- Са вира букъ т1ара чеш миссел да. Хье 
шек вале х1анз вира букъ т1а мел бола чо 
дагарбе, сарахь седкьий хьагуча даьлча уж 
дагардергда 1а.

Кхоалаг1а хаьттад аьлано:
- Са моджах масса чо боал? - аьнна.
- Са вира ц1огах доахкараш миссел чеш 

доахк хьа моджах, - аьнна, шек воацаш жоп 
деннад Цагена. – Нагахь санна хьо ца теше, 
аз сай вира ц1огах чо боаккхаш, 1а моджах 
чо боаккхаш, дагардергда вай.

Т1аккха наха аьннад аьланга:
- Ай оаха ма аьларий хьога, Цаген хьона 

1ехалургвац, аьнна. Х1анз теший хьо из ишта 
хиллар?

- Теш, - аьнна, ше къовсаваларах дехке 
ваьнна д1авахав аьла.

Ветераны Великой 
Отечественной войны получат 

единовременную выплату 
ко Дню Победы

В соответствии с указом Президента Российской Федерации от 26 февраля 2015 
года №100 «О единовременной выплате некоторым категориям граждан Российской 
Федерации в связи с 70-летием Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 
годов» Пенсионный фонд Российской Федерации производит социальную выплату 
определенным категориям граждан.

В апреле, мае вместе с 
пенсией выплату в размере 
7 000 рублей получат 2 инва-
лида и 101 участник Великой 
Отечественной войны, прожи-
вающие сегодня в Республике 
Ингушетия. А также – бывшие 
несовершеннолетние узники 
концлагерей, гетто и других 
мест принудительного содер-
жания, созданных фашиста-
ми и их союзниками в период 
Второй мировой войны, вдовы 
военнослужащих, погибших в 
период войны с Финляндией, 
Великой Отечественной во-
йны, войны с Японией, вдовы 
умерших инвалидов Великой 
Отечественной войны и участ-
ников Великой Отечественной 

войны.
Выплату в размере 3 000 

рублей получат ветераны 
Великой Отечественной во-
йны, проработавшие в тылу 
в период с 22 июня 1941 года 
по 9 мая 1945 года не менее 
шести месяцев (исключая 
период работы на временно 
оккупированных территориях 
СССР), граждане, награжден-
ные орденами или медалями 
СССР за самоотверженный 
труд в период Великой От-
ечественной войны, бывшие 
совершеннолетние узники на-
цистских концлагерей, тюрем 
и гетто.

По данным Отделения 
ПФР по Республике Ингуше-

тия получателями социаль-
ной выплаты станут 733 на-
ших земляка. В России общее 
число получателей единов-
ременной денежной выплаты 
по случаю 70-летия Победы 
составит 2 730 489 человек, 
в том числе единовременную 
денежную выплату в размере 
7 000 рублей получат 974 517 
человек. На эти цели в бюд-
жете ПФР предусмотрено 12,3 
миллиарда рублей.

Выплаты Пенсионным 
фондом профинансированы в 
полном объеме.

ГУ-ОПФР по РИ

Наблюдения за посе-
вами сельскохозяйствен-
ных культур показывают, 
что в условиях современ-
ной экономики сельского 
хозяйства засоренность 
полей не сокращается, а 
наоборот, возрастает. За-
силье сорняков следует 
рассматривать как  се-
рьезную угрозу продо-
вольственной  и экологи-
ческой безопасности.  Как 
показывает ежегодно про-
водимый мониторинг, эта 
угроза возрастает. Она свя-

зана с нарушением сево-
оборота, резким сокраще-
нием объема применения 
гербицидов, ограничением 
проведения противосорня-
ковых мероприятий, нару-
шением правил карантина 
растений хозяйствующими 
субъектами. В   Республи-
ке Ингушетия  выявлены 
карантинные сорняки:  ам-
брозия полыннолистная, 
амброзия трехраздельная 
и повилика полевая. 

Непрерывный товароо-
борот между регионами мо-
жет способствовать проник-

новению и распространению 
на территории республики 
новых  карантинных сорня-
ков. В связи с этим огром-
ное значение имеет сво-
евременное обнаружение 
опасного карантинного ор-
ганизма - горчака ползучего 
(Acroptilon repens D.C), пока 
не зарегистрированного в  
Республике Ингушетия.

Горчак ползучий - мно-
голетнее корнеотпрыско-
вое растение семейства 
Asteraceae,  ограниченно 
распространенное на тер-

ритории РФ, его  широкое 
распространение на Юге 
России отмечается в Астра-
ханской и Ростовской обла-
стях, Ставропольском крае,  
а также очаги распростране-
ния зарегистрированы в Че-
ченской Республике и  Крас-
нодарском крае.  

Горчак является одним из 
самых вредоносных сорня-
ков, при засорении посевов  
сельскохозяйственных куль-
тур урожайность значитель-
но снижается. Сорняк усва-
ивает из почвы питательных 
веществ в 1,8 - 5,5 раза 
больше, чем озимая пше-

ница при урожайности 20 ц/
га. Установлено, что корни 
горчака выделяют в почву 
вещества, которые тормозят 
рост и развитие культурных 
растений. Растения ядови-
ты для животных, особенно 
для лошадей.   Содержание 
в зерне пшеницы или других 
зерновых культурах семянок 
горчака в количестве 0,01% 
по весу придает муке, полу-
чаемой из этого зерна, горь-
кий привкус.  

Наряду с прямым отри-
цательным действием на 

урожай и его качество, сор-
няки в посевах зерновых 
колосовых культур создают 
серьезные помехи при ухо-
де за растениями и  уборке 
урожая, вызывая дополни-
тельные затраты труда. И, 
наконец, сорняки являются 
резерваторами вредителей 
и возбудителей  болезней 
растений, способствуя рас-
пространению ржавчины, го-
ловни, различных  плесеней 
и др. 

Горчак ползучий - много-
летнее корнеотпрысковое 
растение, по внешнему виду 
напоминает некоторые виды 

васильков. Корень представ-
ляет собой сложную систему 
вертикальных корней и гори-
зонтальных корневых побе-
гов. Главный корень прони-
кает до 10 м. 

Стебель его прямой, 
ветвистый, хорошо облис-
твенный. Листья очеред-
ные, сидячие, зубчатые по 
краю, все растение имеет 
серовато-зеленый цвет. Кор-
зинки одиночные, округлые, 
диаметром 1-1,25см, распо-
ложены на концах ветвей. 
Цветки трубчатые с розовым  

венчиком. Основной способ 
размножения горчака ползу-
чего –  корневой порослью, 
корневищами, а также се-
менами. Период цветения 
-    июль, плодоношения - ав-
густ. 

Жизнеспособность семя-
нок сохраняется в течение 
пяти лет, особенно в сухих 
условиях. При нахождении в 
воде в течение 3-х месяцев 
семянки горчака полностью 
погибают. Оптимальная тем-
пература для прорастания 
семянок 20-300С, влажность 
почвы - 20-22%. Засоряет 
посевы сельскохозяйствен-

ных культур, а также сады и 
виноградники,   луга и  паст-
бища. 

Экономический ущерб 
от горчака в районах мас-
сового его распространения 
исключительно велик. Он 
складывается из следующих 
составляющих: расходы на 
агротехнические мероприя-
тия, гербициды, на очистку  
семян, снижение качества 
зерна, кормов и другой рас-
тительной продукции.

В системе мер, пред-
упреждающих засорение но-
вых земель горчаком, перво-
степенное значение имеет 
государственный контроль 
при  внутрироссийских пере-
возках подкарантинной про-
дукции из  карантинных и 
фитосанитарных зон. Вме-
сте с тем, каждое хозяйство 
обязано  проводить фито-
санитарное обследование  
своих территорий. Ведь 
очевидно, что неисполнение 
фитосанитарных мероприя-
тий даже одним из хозяйств 
может привести к непопра-
вимым последствиям - рас-
пространению злостных 
карантинных сорняков на 
новых территориях. 

Отдел карантина 
растений ФГБУ 

«Кабардино-Балкар-
ский референтный центр  

Россельхознадзора»

Много лет подряд бы-
вая по приглашению ор-
ганизаторов на отчетных 
концертах и других куль-
турных мероприятиях в 
домах культуры нашей 
республики, пришла к вы-
воду, что у нас огромный 
потенциал талантливой 
молодежи в среде учащих-
ся общеобразовательных 
школ. Они могли бы про-
явить себя в творческих 
кружках, вокальных вы-
ступлениях, хореографи-
ческих постановках.

Еще в советское вре-
мя, когда я была пионером, 
гордостью сунженцев был 
и является сейчас район-
ный Дворец культуры и его 
коллектив, и столько же лет 
помню директора ДК – Ашат 
Матиеву. Это более трех де-
сятков лет.

В школьные годы имен-
но здесь, во Дворце культу-
ры, мы посещали факуль-
теты юных журналистов, на 
этих встречах собирались 
знаменитости старшего по-
коления, творческие люди. 
Кроме этого, в стенах Двор-
ца культуры располагались 
художественная школа и 
школа искусств. Некоторые 
выпускники работают у нас в 
республике, а многие музы-
канты и художники живут за 
пределами, приобретя широ-
кую известность. В ДК распо-

лагались детская и взрослая 
библиотеки, где мы читали 
книги, от любимых сказок и 
до романов в старших клас-
сах, узнавали очень много 
интересного. Мы с уважени-
ем относились к писателям 
и очень бережно хранили 
книги, зная, что это чей-то 
труд…

На все праздники на цен-
тральной площади с.п. Ор-
джоникидзевское, по иници-
ативе культработников ДК, 
проводили большие меро-
приятия и концерты, которые 
собирали огромное количе-
ство зрителей. На этих 
мероприятиях мы еще в 
начальных классах по-
знавали, что кроме Дня 
Победы, 8 Марта и Но-
вого года есть в кален-
даре много празднич-
ных дат, и в жизни много 
интересных профессий: 
мелиоратор, врач, кос-
монавт и много других. 
Со всех сел приезжали 
жители, отдыхали в пар-
ке, смотрели концерты, 
открывая для себя но-
вые имена эстрадных 
артистов, до вечера 
играла музыка и все желаю-
щие танцевали зажигатель-
ную лезгинку...

Гордиться своим Домом 
культуры могут и жители 
сельского поселения Тро-
ицкое – директор Соня Ме-
решкова, тоже более трех 
десятков лет на этой долж-

ности. Здесь не 
только учатся петь и 
танцевать, но и про-
водят все значимые 
мероприятия, а так-
же развлекательные 
программы с при-
влечением артистов 
эстрады, собирая 
большое количество 
людей.

С советских вре-
мен запомнился 
и Дом культуры в 
Нестеровской, где 

наряду со знаменитым ка-
зачьим хором на сцене вы-
ступали артисты московской 
эстрады и другие звезды. 
Провести капитальный ре-
монт ДК своим сельчанам по-
мог наш депутат Госдумы Бе-
лан Хамчиев. После ремонта 
здесь проводят плановые 
мероприятия и концерты.

Жителей от мала до ве-
лика собирает Дом культуры 
сельского поселения Алха-
сты. Его директор Зина Бо-
кова. Она имеет многолетний 
опыт работы, умеет создать 
теплую атмосферу праздни-

ка и увлечь всех, кто пришел 
в ДК. Люди всегда остаются 
довольны. 

Село Галашки. Здесь в 
советское время был мест-
ный клуб, куда молодежь 
прибывала заблаговременно 
из самых отдаленных концов 
села, собиралась на сеан-
сы очередного индийского 
фильма… 

Население в несколько 
тысяч человек – Дом культу-
ры нужен позарез. Все куль-
турные мероприятия и встре-
чи с кандидатами в депутаты 
и другими чиновниками пока 
проводятся на территории 
местной школы.

Мне кажется, если бы 
местные бизнесмены ски-
нулись и построили Дворец 
культуры для своего села, он 
послужил бы нескольким по-

колениям. И новые таланты 
раскрылись бы: кто-то пиани-
стом стал, а кто-то, как наша 
знаменитая Рая Евлоева, 
гармонистом.

Очень красивое горное 
село Мужичи. Дома культу-
ры здесь нет, в 80-е годы мы 
сюда всем классом приезжа-
ли на экскурсию в музей име-
ни видного революционера, 
друга ингушского народа 
Серго Орджоникидзе. Поме-
щение, правда, тогда произ-
вело на нас удручающее впе-
чатление: протекала крыша, 
была сырость, но здесь был 

собран уникальный 
фотоматериал о жизни 
и деятельности Серго 
Орджоникидзе. Кроме 
музея здесь имеется 
красивый Дом отдыха.
Сюда и сейчас приез-
жают учащиеся со всей 
республики и отдыха-
ют в беседках на бе-
регу живописной реки 
Ассы, в неописуемой 
природной красоте. 
Также здесь находится 
спортивно-тренировоч-
ная база, где готовятся 
спортсмены.

В Алкуне нет ни того, ни 
другого. Здесь есть талант-
ливые учителя и одарен-
ные школьники. Они могли 
бы проявить себя в разных 
кружках при ДК.

Дом культуры г. Карабула-
ка не может вместить даже 
несколько десятков зрите-
лей, они стоят у двери. Но 
и в такой тесноте ансамбль 
«Таргим» стал знаменитым. 
Восхищаюсь этим коллекти-
вом, столько лет терпящим 
бытовые проблемы, и делаю-
щим великолепно свое дело. 
Дворец культуры в городе 
должен соответствовать его 
статусу. 

В Плиеве украшением 
Дома культуры, без пре-
увеличения, является его 
директор Марет Горчханова 
– сама играя на нескольких 

музыкальных инструментах, 
она увлекает детей в мир ис-
кусства. Со своим коллекти-
вом проводит праздничные 
мероприятия, приглашая 
эстрадных артистов из дру-
гих республик, молодежь и 
жителей всего села. У них 
много талантливых исполни-
телей.

Про все населенные пун-
кты республики писать слож-
но, поэтому скажу вкратце, 
что после встречи Главы на-
шей республики Ю-Б. Евку-
рова с президентом России 
В. Путиным у меня появилась 
огромная надежда, что в ско-
ром будущем у каждого на-
селенного пункта будет свой 
храм культуры, где раскро-
ются новые таланты. Необ-
ходимость их строительства 
назрела давно, и в скором 
времени жители самых от-
даленных сел обязательно 
будут гордиться наличием у 
себя таких же заведений, как 
в Малгобеке, Назрани, Ор-
джоникидзевской.

В заключение призываю 
всех меценатов и бизнес-
менов - посмотрите сколько 
добра сделал наш земляк 
Алихан Харсиев: в Троицкой 
- спортивные клубы, дорогу, 
Магасе - Башня Согласия, 
ФОКам - транспорт, спор-
тсменам - помощь. У вас 
есть возможность в своем 
селе, под своим контролем 
построить Дом культуры, а 
власть и жители будут благо-
дарны и помогут чем смогут. 
Кто бы ни начал первым, Бог 
всем в помощь, а мы со сво-
ей стороны обещаем инфор-
мационную поддержку в их 
культурных мероприятиях и 
плодотворной деятельности.

Марем АУШЕВА

Центр творчества

Богатая деятельность 
культурных учреждений

Опасный карантинный
сорняк – горчак ползучий

Утерянный аттестат серии Б № 2920046, выданный СШ № 1 г. Назрани в 2006 году на имя 
Оздоевой Азы Мустафаевны, считать недействительным.

Утерянный аттестат 06 "АА" № 0008140, выданный СШ № 1 с. Яндаре в 2009 году на имя 
Султыгова Ислама Мухмадовича, считать недействительным.

Утерянный аттестат № 06 БВ 0014827, выданный ГКОУ СШ № 3 с.п.Орджоникидзевское в 
2012 году на имя Яндиевой Замиры Руслановны, считать недействительным.

ПРЕДСТАВИТЕЛьНыЙ ОРГАН МуНИЦИПАЛьНОГО ОБРАЗОВАНИя 
«СЕЛьСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ ВОЗНЕСЕНСКОЕ»

РЕШЕНИЕ
10.04.2015 г.                                                                                   6/7-2

Об утверждении Проекта Решения 
«О выделении и отвода земельного участка под полигон ТБО

В соответствии с Федеральным законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», Федерального 
закона от 10 января 2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», на основании Устава 
Муниципального образования «Сельское поселение Вознесенское», Вознесенский сельский 
Совет РЕШИЛ:

1. Принять проект Решения «О выделении и отвода земельного участка площадью 10 га 
под полигон ТБО» (прилагается).

2. Провести публичные слушания в сельском поселении Вознесенское Малгобекского му-
ниципального образования по вопросу: «О выделении и отвода земельного участка площа-
дью 10 га под полигон ТБО 25.04.2015 в 14:00 в актовом зале СОШ № 2 с.п. Вознесенское.

3. Установить, что предложения граждан по проекту Решения «О выделении и отвода зе-
мельного участка площадью 10 га под полигон ТБО» принимаются в письменной форме гла-
вой сельского поселения в срок до дня проведения публичных слушаний.

4. Данное решение опубликовать в Общенациональной общественно-политической газете 
«Российская Газета», Общенациональной газете Республики Ингушетия «Сердало» и обще-
ственно-политической газете Малгобекского муниципального района «Народное Слово».

5. Контроль исполнения данного решения оставляю за собой.

Глава муниципального образования
сельского поселения Вознесенское     Б. М. Газдиев


